

# LA REGIÓN CÁNTABRA

SEMENARIO REPUBLICANO

AÑO VIII | Nuestro programa: el del 22 de Junio de 1894 | Santander 20 de Abril de 1912 | Nuestro jefe: Alejandro Lerroxx | NÚM. 238

NOTICIAS, ANUNCIOS  
Y COMUNICADOS  
A PRECIOS CONVENCIONALES

Redacción y Administración  
Calle de San Francisco, 31.-Teléfono 502  
y Cuesta del Hospital, 7, 1.º

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En toda la Región, UNA peseta al trimestre.—En las demás Regiones de España, CUATRO ídem, al año.—Extranjero, un año, DIEZ pesetas.  
PAGO ADELANTADO

## Asamblea de Juventudes DESDE BARCELONA

Con muchísimo gusto, por estar en un todo de acuerdo con el espíritu que anima a los organizadores de la Asamblea de juventudes revolucionarias que se ha de celebrar en Zaragoza, publicamos este manifiesto redactado y repartido por la comisión organizadora en Barcelona.

«La Asamblea se celebrará el día 5 de Mayo, según acuerdo tomado en la última reunión tenida en Zaragoza.

El martes, día 23, se repartirá a todas las Juventudes Republicanas revolucionarias de España un vibrante manifiesto invitándolas a la Asamblea de Zaragoza.

Como ha sido del todo imposible organizar un tren especial, no por falta de concurrentes, sino por falta de tiempo, se repartirán cinco días antes de la Asamblea, por todas las Juventudes de España unas cédulas de asambleístas.

Estas cédulas que se entregarán gratuitamente a todos los representantes de Juventudes, servirán para ir a la estación de cualquier punto de España, obteniéndose, al ser presentado en la taquilla un billete de ida y vuelta a mitad de precio.

Por ejemplo, el precio de ida y vuelta desde Barcelona vendrá a resultar poco más ó menos unas 20 pesetas.

Los asambleístas ó representantes de Juventudes revolucionarias de cualquier punto de Cataluña, adquiriendo con anterioridad la cédula de asambleísta, podrán hacer el viaje de ida y vuelta, también a mitad de precio, partiendo y regresando en la estación de procedencia, tanto en la Compañía de M. Z. A. como la del Norte.

Como no vamos a celebrar una Asamblea más, sino que vamos a una Asamblea completamente nueva, de organización, de preparación, para luchar decididamente contra el régimen, no hace falta el tren especial para que se trasladen a Zaragoza una multitud de jóvenes; bastan los representantes de entidades, bien documentados y autorizados por las respectivas entidades.

Sin embargo, también podrá asistir todo joven republicano que lo desee, adquiriendo la cédula de asambleísta con anterioridad, cuyas cédulas se hallarán en la mayoría de centros y periódicos republicanos de todas las capitales de España.

En *El Progreso*, *La Revuelta* y otros periódicos se irá dando cuenta diaria de cuantos detalles sean necesarios.

Los asambleístas y representantes deberán llegar a Zaragoza el sábado, día 4, por la noche, debiendo salir de su destino el mismo sábado por la mañana.

Seguramente la Asamblea se abrirá el sábado día 4, por la noche, y se cerrará el domingo, por la noche también.

El 5 por la mañana se suspenderá la Asamblea momentáneamente organizándose una manifestación pública a la que asistirá todo el pueblo republicano de Zaragoza, yéndose a depositar unas coronas sobre la tumba de Joaquín Costa y de los dos jóvenes radicales atravesados por balas de los máusers en la calle del Perro durante las huelgas de Septiembre último.

Estos son más ó menos entre otros los actos que se celebrarán con motivo de la Asamblea del 5 de Mayo.

¡Entusiasmo!  
Es grande el que reina entre el elemento joven revolucionario de toda España, las las cartas y adhesiones que recibimos de toda España lo indican.

Hay que hacer un esfuerzo, y las Juventudes todas deben nombrar su representante, abriendo suscripciones en sus entidades, para abonarle los gastos del viaje y de la estancia.

¡Vayamos a Zaragoza a decir que Maura y Cierva nunca!

Vayamos a reorganizarnos, a trabajar por la Revolución y la República.

¡Viva la Asamblea!—*La Comisión organizadora en Barcelona.*»

amo; porque aunque tiemblo al sentir el eco de sus palabras; aunque me abraso en sus ojos en su mirar, en su aliento, quiero ser bravo por ella y para ella; sí por la mujer hacemos heroicos sacrificios ¿que no haremos porque cese la esclavitud de la mujer? ¿Que no haremos porque la mujer verdad, la compañera del hombre pase triunfante por la vida vertiendo en nuestras almas raudales de amor y poesía, siendo la nota más bella del himno con que la tierra libre, fecundada por el trabajo honrado, glorifica el triunfo del derecho y la razón?

Alguos, pocos por desgracia en las aldeas montañesas, así lo comprendemos, y a la idea de redención lo sacrificamos todo, pero causa honda pena, la indiferencia de los mismos explotados, de los que acostumbados a continuas vejaciones, miran con desconfianza al que trata de sacarles de ese triste sopor en que generación tras generación les sumieron la palmeta del maestro y el opresor dominio del cura y el cacique.

Y todo en silencio, todo a oscuras, todo medioeval sin las grandezas de aquellas epopeyas del valor, todo anaerónico, convencional, hipócrita, ramera.

La sombra era necesaria.  
Desde la Aparecida a Soba, desde Gibaja hasta Arredondo *El Asón y Luz Cantabria* alumbraban con destellos humanos los actos de los Ayuntamientos, señalaban las tropelías de los caciques, abrían los ojos al desdichado rebaño, feudo de ambiciones.

En cuanto el *Asón* olvidó las paces hechas del dignísimo alcalde y el reverendísimo pírroco, todo el cóncave caciquil de rezadores sin fe, de republicanos avanzadísimos, en particulares conversaciones, y a la vez aunque políticos de la derecha conservadora, de liberales sin ideal que por vengarse de un enemigo, no dudan en destruir un partido a que pertenecen, le pusieron la proa. Los valientes artículos del autor de «Las crónicas feudales» de Manuel Lombra, hacían daño en *Luz*, y por eso *Lu Luz* y *E Asón* murieron en plena luna de miel.

Las conferencias de Ramales iban abriendo los ojos, sobre todo a las mujeres y mansamente se tejieron hilos de araña y el curso de conferencias acabó el día de Navidad, cuando el exalcalde señor Gómez Maza se asoció al pueblo que desde la conferencia fué a pedirle impetrase el perdón de los rees de Cullera, ¡Qué horrendo delito, implorar piedad!

Y el pueblo dormido. No le despiertan los alaridos de sus hijos, maltratados en la escuela, ni las vejaciones que sufre, ni el hambre que le aniquila. Y ve indiferente la ola negra que avanza, que le ahoga, mientras sus opresores gozan en su triunfo, sin ver en su soberbia insensata que el que cierra el paso a la risueña y blanca luz de la apacible aurora de bienhechor progreso, tendrá quizá que abrírselo al fulgurar del rayo.

Ramales, 16 Abril de 1912.

FEDERICO IRIARTE DE LA BANDA.

### En el Centro Obrero del Astillero UNA CONFERENCIA

La serie de conferencias organizadas por la Junta directiva de la Asociación laica del Astillero, tuvo su final con la celebrada el domingo último, siendo el disertante nuestro querido amigo y compañero don Eduardo Iglesias.

El tema escogido para desarrollar su trabajo fué: «¿Por qué somos laicos?»

Seguir paso a paso la labor de nuestro amigo es cosa superior a nuestras fuerzas; así, pues, haremos un extracto de la conferencia lo más extenso posible.

Hecha la presentación del disertante, éste empezó diciendo:

Amigos y correligionarios, correligionarios dado el carácter que tiene el acto que ahora estamos celebrando, y, en tal sentido, lo somos desde el campo anarquista hasta el monárquico.

Alude al motivo causa de que no se celebrase esta conferencia el día anunciado y dice que nada perdieron los que le escuchan, puesto que poco es lo que pueden aprender de las palabras que él pronuncie.

Las escuelas laicas—sigue—son el porvenir de los pueblos, centros precursores de la verdadera emancipación de la raza humana.

Combate a los que aseguran que estas escuelas van contra determinada religión, y dice que eso no es cierto, que en ellas solamente se rinde culto y amor a la religión de la Ciencia, la única religión que debiéramos amar todos los hombres, y que por eso, por rendir culto extremado a la Ciencia, es por lo que los centros laicos han demostrado su superioridad sobre los centros oficiales, cuyos horizontes no pueden ser tan limpios y claros como los de aquéllos por estar sujetos a ciertos rutinarios que impiden, como es natural, su desenvolvimiento.

Añádase a esto los muchos días que forzosamente pierden todos aquéllos niños que asisten a dichas escuelas, días de clase que se pierden por el excesivo número de fiestas católicas que pesan sobre los maestros, y se comprenderá el por qué los discípulos laicos salen de sus escuelas, más aptos que aquéllos para luchar por la vida.

Dice el señor Iglesias, que Santander tiene un hermoso histórico laico; que hace años se celebró en esta capital un torneo de escuelas; que a él acudió como profesor con la casi totalidad de sus discípulos don Marcos Linazasoro, a quien dedica un sentido recuerdo, y que el resultado de aquel torneo no pudo ser más satisfactorio para la educación laica, a quién, a pesar del sentido verdaderamente rectilíneo del jurado, les fueron otorgados la mayoría de los premios, haciéndolo saber así al pueblo montañés.

Ataca con dureza a los gobernantes por no cumplir sus programas en materia de enseñanza, y pide que la propaganda laica se extienda a todos los terrenos: en la calle, en el café, en el hogar doméstico; hasta conseguir que las criaturas lleguen a estar en pleno goce de sus condiciones mentales y culturales, ya que nosotros tengamos bastantes deficiencias.

Parécete un absurdo al conferenciante que en pleno siglo XX exista quien crea en los milagros de la religión y emplaza para una controversia a todo el que tales absurdos defienda, reto que hace extensivo desde el cura del Astillero hasta el obispo de Santander.

Explica con gran claridad las razones expuestas por la Ciencia para demostrar la incompatibilidad que existe entre la razón y la mentira católica, apostólica y romana, poniendo al mismo tiempo, de manifiesto el ridículo argumento de la FE que es donde se parapetan los católicos como deleznable baluarte de sus discusiones.

Realiza un viaje a través de la Historia Sagrada, desde la creación del mundo, y en pintorescas frases saca a la superficie las innumerables contradicciones en que incurren los historiadores del Todo-poderoso, sobre todo al explicar del modo en que Dios hizo la luz.

Dedica un irónico párrafo a comentar el séptimo día de la creación mundial y lo cansado que a él llegó el Hacedor.

Refiriéndose a la Trinidad, hace resaltar lo original de la aritmética católica que pugna con la de los números. Niega con razones científicas, el ayuno de cuarenta días que se impuso Jesucristo, negando igualmente la bondad de éste, puesto que si en ocasiones era un bendito, en otras demostraba tener también un genio endemoniado, como lo demostró dentro del templo echando a cinstar a los mercaderes; despeñando el re-

### Crónica para «La Región Cantabria»

## A obscuras

Se apagó *Luz Cantabria* después de haber apagado *El Asón*, el vienteillo fresco de las alturas que «corona rústica ermita heló los renuevos vigorosos de la prensa en Ramales y Ampuero. El soñador, el pesimista, acertó cuando pronosticaba el desastre, al decir no hace mucho al pueblo:

«Tu libertad soberana muere al son de la campana de la iglesia parroquial».

Y después:

«¿Y qué queda en conclusión? tu recuerdo, pobre *Asón*; luego... ¡una *Luz* que se apaga!»

Desde hace tiempo lo tenía previsto: cuando quise libertar al *Asón* de la tutela clerical; cuando dejé su dirección, cuando los mismos liberales me sacrificaron a sus entonces aliados los clericales, lo pronostiqué, como ahora pronostico la muerte de la idea liberal si los que de serlo blasonan no hacen lo que yo he hecho; sustraerse como dice Albornoz, «a la influencia de las sotanas y las mantillas». Si la nave de la libertad ha de arribar a seguro puerto es preciso arrojar todo lastre que se oponga a que surque las olas.

Por mucho que se ame a determinadas instituciones, por muy arraigada que esté la fé en otra vida, por mucho que amemos

a los seres que alegran nuestra existencia, hay un amor de los amores, que tiene toda la relumbrante gloria de la realeza, todos los místicos arrebatos de la fe más ardiente, todos los apasionados transportes de la más ardiente pasión: el amor a los oprimidos.

Si por la fe bendecían los mártires el hierro que rasga sus carnes, el fuego que hacía crepitar sus tejidos y las garras de las fieras que les destruían, ¿quién no sufre gozoso, la envidia sañuda y cobarde, que en la sombra destroza el corazón y los hogares, el fuego de la ira que abrasa su bienestar minándolo todo cual subterránea corriente de lava que no osa salir a la luz del sol; las garras de fieras más ó menos *corruptas* que tratan de corromper las entrañas de sus víctimas para devorarlas mascullando oraciones al triunfante doblar de las campanas?

Si por su rey iban las muchedumbres al combate inmolando hasta la vida en nuestra gloriosa reconquista, ¿quién duda, quién vacila en inmolarlo todo por el bien de esas muchedumbres de desheredados, que de la vida solo conocen el dolor, de la fe los místicos terrores; de las leyes los deberes jamás los derechos, y de la gloria, el sacrificio?

Si por la mujer amada olvidamos la propia vida para vivir la suya, si por no manchar nuestro amor llegamos hasta el sacrificio y al ser acusados de inservibles por los mismos labios que manchan todo cuanto de ellos sale, en presencia del ser amado, callamos por no decir: Respeto por que



baño de un pobre pastor, y diciendo á su propia madre: «¿qué hay de común entre yo y tú?»

Niega también que Dios sea infinitamente bueno y misericordioso, toda vez que pudiendo, según dicen los católicos, hacer cuanto se le antoja, debiera evitar todas las injusticias que se cometen ó, por lo menos, impedir el nacimiento de los que andando el tiempo han de ser la escoria de la sociedad.

A este propósito cita las palabras del filósofo Epicuro, que decía: «Si Dios puede hacer el bien y no quiere, no es bueno; si quiere y no puede, no es todopoderoso, y si no quiere ni puede, no es Dios.»

Otra razón que expone para no creer en esa bondad es el fracaso de la construcción de la torre de Babel, fracaso que, indudablemente, se debe á Dios, puesto que todos cuantos trabajaban en el edificio que había de darles acceso al cielo lo hacían deseosos de ser vecinos de la celestial mansión, quedando, do, por lo tanto demostrado que la conducta del Señor fué absurda, pues llegó á creer de verdad que los «obreros» iban á escalar un cielo sólido que no existe, por lo cual les confundió las lenguas.

Relata algunos crímenes cometidos por la Iglesia, todos en nombre de Dios, entre ellos el de Giordano Bruno por defender el movimiento de la tierra.

Dice que la Ciencia, con sus adelantos, ha destruído las creencias que los católicos, apóstólicos y romanos tienen del poder vengativo de Dios y, para ello, entre otros hombres de ciencia, cita á Franklin conduciendo á los rayos donde tiene por conveniente. Niega la existencia de las tres manifestaciones del alma y lo prueba poniendo como ejemplo la pelea entre dos hombres uno de los cuales, á consecuencia de un golpe que recibiera en la cabeza, quedase idiotizado; esto vendría

á comprobarnos que la manifestación de la inteligencia no está en el alma, que no existe, sino en la materia.

Otra de las contradicciones de la Historia Sagrada, dice que, científicamente, es inadmisible: la detención del Sol por Josué, y una muestra de la falta de cultura de muchos Papas nos lo expresa León XII, impidiendo la vacunación y excomulgando á quien lo hiciera, como también á Zacarías, que desautorizó á Virgilio por defender la existencia de los antípodas.

Habla extensamente de la geología, manifestando que no es cierto que el hombre durante algunos años, después del diluvio, se mantuviese comiendo cereales solamente.

Combate las creencias de los que defienden que Dios dejó establecidas todas las leyes sin ningún defecto, siendo así que esos defectos se manifiestan á simple vista, particularmente cuando en los pueblos, por falta de lluvia, se hacen rogativas pidiendo á Dios evite la sequía, resultando con ello que si á Dios no se le pide el favor no le hace ó, por lo menos, al crear el mundo no previó tales daños y si las previó no puede evitarlos por el carácter de inmutabilidad de sus designios.

Se extiende, finalmente, en otras consideraciones, entre ellas, la de la pretendida reedificación del género humano, el decidido del bueblo judío, que matando á Jesucristo no hizo más que cumplir un designio inapelable; ataca al sacerdocio católico por ser pocos los que cumplen los tres votos que solemnemente juran. Y da fin á su conferencia lamentando que la falta de tiempo le impida hacer otras consideraciones, que en otra ocasión desarrollaría con gusto, por ser de emancipación humana.

Al terminar la conferencia, que realmente fué brillante, nuestro amigo fué objeto de una calurosa ovación.

## Las elecciones de mañana

### JUSTICIA CATALANA

Mañana, como ya saben nuestros lectores, es el día señalado para que los vecinos de San Román, Cueto, Peñacastillo y Monte, manifiesten nuevamente su voluntad electoral.

Claramente dijeron las urnas en Noviembre último cuales eran los deseos de los electores de los cuatro pueblos; pero la fuerza caciquil, puesta al servicio del que le sobra en dinero lo que le falta de honradez, inteligencia y cultura, hizo con su odiosa actuación que se despojase de su acta á quien en honrosa y noble lid las había conquistado, y conste que al decir acta solo nos referimos á la obtenida por nuestro amigo Angel Muñoz Palazuelos, toda vez que no es posible eliminar de nuestras censuras á los demás partidos que intervinieron en aquellas elecciones.

La elección de mañana ha de ser forzosamente reñidísima; las circunstancias lo demandan y lo exigen; lo impone y así lo quiere el vil cacique, ladrón de conciencias, asesino de voluntades, y avasallador de leyes, á quien se hace preciso exterminar en la misma forma que á las fieras del monte ó de la selva.

Parapetado tras su influyente impunidad, logró que se anulase la elección pasada y tras esa misma impunidad hace varios días que está desarrollando su plan artera y cobardemente.

Sabemos también, y ello nos guía á ponerlo en conocimiento de las autoridades civiles y eclesiásticas, que en un seminario, no muy distante de Santander, se ha creado un centro electoral, donde por medio de engaños se recluta á pobres gentes, dándoles una especie de bazofia, para que voten al candidato católico. Los trabajos que se realizan en ese seminario, donde en vez de forjar dignos discípulos del Crucificado se rinde culto á las labores electorales, pueden traer graves disturbios sino se trata de evitar dichas coacciones. Igualmente, sabemos que los profesores de ese establecimiento de enseñanza eclesiástica se pasan las noches fuera del edificio infundiendo el temor entre los incautos aldeanos, á los cuales se les comina con las penas de ultratumba y con despojarlos de los bienes que llevan á renta sino otorgan sus sufragios al candidato impuesto por ellos, y por el centro electoral católico, cuyo catolicismo es harto discutible, como lo prueba el acto de primero de Enero. Y lo que decimos del modo de obrar de los católicos lo hacemos extensivo á los mauristas, que algo más expertos que sus *afines* laboran silenciosamente, empleando todas las malas artes de que disponen y en que son maestros los los correligionarios de los asesinos de Ferrer, de los que llevan aún las manos rojas en sangre y las uñas sucias por los negocios de la escuadra, del estampillado, de los postes telegráficos, etc.

No creemos que haya nadie que maña-

na otorgue su voto á los que defienden esa infame guerra del Rif, en la que el bravo ejército español, luchando heroicamente, está perdiendo lo más florido de su juventud, sin que al fin de la campaña la nación española obtenga ningún beneficio. De esa guerra, que nos arruina y lleva el luto á nuestros hogares, pobres, son los culpables en primer término los conservadores que la iniciaron.

Hacemos estos recuerdos á los vecinos de los cuatro pueblos, porque creemos que los han de tener muy en cuenta para que sepan quienes son sus tiranos y quienes los llevan á la ruina despojándoles al mismo tiempo de seres queridos, para arrojarles á una lucha incruenta que por las desiguales circunstancias en que se desarrolla no ha de añadir un solo triunfo á los muchos que están grabados en la historia militar española.

Si á algún vecino de Cueto, Monte, San Román ó Peñacastillo importárale poco el porvenir de su familia y, no haciendo caso á estas reflexiones, entregase el voto por cobardía ó por interés á los fariseos de la política, habrá que decir, tendremos que confesar que es un pobre degenerado digno del desprecio más profundo de todos sus convecinos.

Por último, para impedir los desmanes del caciquismo, y defender la candidatura republicana, exacta encarnación de los deseos del pueblo, es preciso que mañana, todo el que se precie de demócrata, acuda á los pueblos arrabaleros si sus obligaciones no se lo impiden; y quien, llamándose republicano ó socialista, no lo haga, tendremos que decir de él lo mismo que decimos del que venda su conciencia á monárquicos y carlistas.

¡Republicanos y socialistas, á cumplir con nuestro deber y si, como no es de esperar, la justicia brillare por su ausencia, empleemos otra justicia propia de las circunstancias: la justicia catalana!

No hay nada como los CHORIZOS DE CRIALES. Haro para evitar el mareo á los pasajeros. Está reconocido.

Nunca es tarde si la dicha es buena

## LOS SUCEOS DE PENAGOS

Por fin, y después de ocho meses de prisión, han sido puestos en libertad diecisiete de los treinta y tantos detenidos que por los sucesos desarrollados en Penagos el verano último estaban presos en la cárcel de esta ciudad.

No somos tan ilusos que creamos que la deseada libertad obtenida por nuestros amigos obedezca á la campaña hecha por LA REGION CÁNTABRA, siempre dispuesta á

defender los intereses del obrero y á romper una lanza en pro de la razón y la Justicia, bastante atropelladas, por cierto, en estos calamitosos días de democracia canalejera. No somos tan ilusos, decimos, pero tampoco dejaremos llegar nuestra modestia hasta el extremo de no creer que nuestros artículos no han pesado bastante en el ánimo de los hombres encargados de administrar Justicia.

En el número último de nuestro semanario—en el que por cierto se publicó un artículo en defensa de los pintores asociados, artículo que se nos remitió diciendo que nuestro querido colega *La República* lo publicaría en idénticas condiciones que nosotros, resultando después que no era cierto, puesto que *La República* mutiló algunos de los párrafos, ante el temor tal vez de ser denunciada ó porque así se lo ordenara la persona que á nosotros nos le envió, lo cual que de ser verdad nos parece bastante censurable la intención—en ese número, repetimos, tuvimos á mucha honra ocuparnos nuevamente de todos los que por dichos sucesos sufrían las consecuencias de un proceso.

Suplicaba LA REGION al señor Presidente de la Audiencia y al señor Fiscal de la misa na viesan la manera de poner en libertad á todos aquellos que en el sumario se vieran exentos de toda culpabilidad, que, á nuestro juicio, sino todos, lo están la inmensa mayoría.

Con la súplica y las razones expuestas por nosotros, ha coincidido la libertad de los 17 detenidos—los que estaban sujetos á la jurisdicción civil—, quedando, por tanto, presos, los sometidos á la jurisdicción militar; y como de muchos de los que por los sucesos citados aún siguen en la cárcel, tenemos casi la completa seguridad de que son inocentes, rogamos á quien corresponda, ya que los que debieran pedir estas cosas parece no estar enterados, que vea la solución más satisfactoria para poner en libertad sea como sea á los infelices obreros de Cabárceno.

No dudamos que nuestras súplicas llegarán á ser atendidas por las autoridades militares, cuyo espíritu caballeroso y magnánimo reconocido por todos.

## Frutos naturales

Los místicos hábitos de aquella familia creyente, imprimían en todo un sello religioso tan pronunciado que á primera vista se advertía. Desde la puerta de entrada, en la que lucían dos placas del corazón de Jesús y María, hasta el último rincón de la vivienda, se destacaba esa lúgubre tristeza que rodea el vivir de las gentes de la clase media cuando respiran un ambiente de profundo misticismo y se desenvuelven en un medio económico en el que el verbo abundar no se conjuga frecuentemente. Las obscuras habitaciones, doblemente tristes por los raquíticos destellos de algunas mariposas puestas en vasos con aceite; estampas de santos; en todos los dormitorios crucifijos en los que el martir del Gólgota con larga cabellera y luenga barba, la cabeza rendida sobre el amarillento pecho y á lo largo del huesoso cuerpo, sangre de un rojo hígado, cayendo en gotas por sobre la piel de un sucio marfil, crucifijos, más que tristes, repulsivos, horribles: la expresión gráfica del horror á la vida; amaneramientos de artistas que pretenden despertar la fe con cuadros espeluznantes. Bajo estos crucificados, las correspondientes pilas de agua bendita; sobre los armarios, las cómodas, mesas de noche, en todos los muebles devocionarios, medallas, rosarios, anuncios de novenas...

Respirando este aire cargado de religiosidad, vivió Angel; pero su vida fué la de una planta exótica, pues, de carácter inquieto, no se avenía con las prácticas á que continuamente le dedicaban sus padres. Estos ansiaban que el muchacho llegase á ponerse los hábitos sagrados y, al efecto, le enviaron á un seminario en el que á fuerza de reprensiones y muy blandos castigos vióse, al fin, con el traje sacerdotal encapillado. Emboados le contemplaron los autores de sus días. Era su sueño dorado el dedicar á su hijo Angel al servicio de Dios.

El cura (porque no sería correcto seguir llamándole muchacho) no se encontraba muy satisfecho dentro de las ropas tales; más, mal que le pesase, no tuvo otro remedio que dedicarse á lo que su ministerio le obligaba. A pesar de su natural vivacidad, cayó sobre él tan abrumadora carga, que todas las energías juveniles, en vez de expandirse, se recogieron y reconcentraron en lo más profundo de su ser; de aquí que de bullicioso se volvió taciturno; á la alegre conversación en la que de continuo intercambiaba francas y sonoras carcajadas se sucedió un mutismo hosco que le daba aspecto antipático. Encerrado en el frío círculo de su labor sacerdotal, encauzó la potente mentalidad que poseía hacia los más áridos problemas de la ciencia; llegando en no largo tiempo á considerarse como verdadero sabio. Así, también, la fama de sus elocuen-

tes sermones se extendió por todo el reino, y como á esto se sumaba una vida austera y ejemplar no tardó en ser nombrado para desempeñar cargo de alta importancia.

Unos años han pasado. Los padres de Angel, aunque gozan de salud, tienen edad muy avanzada: frisan en los ochenta años. El ya es obispo; y, en la ocasión presente, está cenando con los que le dieron el ser, quienes, emboados, le contemplan con admiración rayana en idolatría.

La frente despejada, con dos arrugas que partiendo del entrecejo se elevan en profundos surcos; la mirada casi siempre inmóvil, pensativa, con reflejos de hondo y amargo dolor y la constante contracción de la boca, orlada por pálidos labios, dábanle en aspecto tal que quien le mirase no podría sustraerse al deseo de auscultar el corazón de aquél ministro de la religión.

Era una cena triste, sin expansiones; los viejos comían poco y él, el hijo, apenas probaba una vianda, retiraba el plato con un movimiento mitad de aburrimiento, mitad de ira mal reprimida.

—¿Qué tienes, Angel?—dijole su padre. Te hallo más triste que nunca, hoy que para tí debiera ser uno de los días más alegres de tu vida...

La poderosa frente del obispo se cargó de sombras; recogió las cejas hacia abajo, plegó los párpados, y la línea de los labios se curvó con gesto de amarga angustia.

La anciana madre, asustada y con el corazón oprimido por instinto de hembra se levantó, y con la vacilación y temblor propios de su avanzada edad se acercó á Angel, que había dejado caer la cabeza hasta tocar con la barba en el pecho.

La descarnada y temblorosa mano de la viejecita se posó sobre la robusta espalda del sabio pastor de almas.

—Angel, hijo mío; qué te pasa... Dios mío, en un día como éste... Dios mío, Dios mío! ¿Qué tienes; estás enfermo?

El joven obispo, movió negativamente la cabeza y se oyó un sollozo tan mal contenido que al salir entrecortado por aquellos labios, mudos hasta entonces para el dolor, y llegar á sus oídos, debió producir tal espanto al repercutir en su corazón los dolorosos ecos que, aquello, fué como el estallido de una mina. Lloró con hipoes femeniles, con sollozos de niño; sacudido el varonil cuerpo por aquella angustia que le subía de lo más hondo del ser; el cuerpo sobre la mesa, la cara entre las manos.

Su madre, como vieja encina que se desgaja, cayó á los piés del infeliz, de rodillas, las manos enlazadas en ademán de súplica desesperante... sobre sus plateados cabellos caían las ardientes lágrimas del torturado hijo. Él, la apartó con respeto, nada más que con respeto; separóla de sí, suavemente, se levantó y sin disimular su llorar, dijo:

—Madre; no se si me esperará la gloria; pero ¡qué cierto que en éste mundo me habéis labrado un infierno!—y lentamente salió del comedor...

Los dos viejos caducos, sombras de vida que se desvenece, lloran cual niños. A ratos, como extrañados de su llanto, suspenden éste y se miran como para decirse algo, pero al ir á articular las primeras palabras rompen de nuevo á gemir desesperadamente, con ese desconsuelo tremendo que produce el reconocer, en un supremo instante, todo un largo pasado de errores.

EMILIO CARRAL.

Los triunfos más colosales que Tita Rufo ha alcanzado, se deben á que ha probado los CHORIZOS de CRIALES.

## ¡ARRIBA SOBA!

Los millones de una empresa.—La ruina de un pueblo.—Para todos sale el sol.—Números cantan.—Una reclamación

Don Alberto Corral, como apoderado de la Sociedad anónima *Fuerzas motrices del Gándara*, solicita 250 litros por segundo, del río Gándara. En 30 de Julio de 1903 le fueron concedidos 1.200 litros por igual unidad de tiempo, cuya concesión ha sido negociada, según dicen, en *ocho millones de pesetas!* El 14 del presente mes, informó la comisión provincial, sobre la concesión del pantano de Bernavinto, que dicho señor solicita; las obras costarán 600.000 pesetas; contendrá diez y ocho millones de metros cúbicos de agua, que arrojará una fuerza permanente de 600 litros por segundo, lo que producirá una renta de *seiscientos mil pesetas* á la Sociedad, y en venta tan monstrua obra, puede valer *veinte millones de pesetas*. Dicha Sociedad, ha utilizado, varios miles de metros cúbicos de arena, propiedad de este vecindario. —¿Saben ustedes cómo ha recompensado esta poderosa Sociedad al pueblo de Hazas? Pues con un *San Perico* en forma de caja mortuoria, que en los estados de contabilidad, habrá bautizado (sin agua) el señor Corral, con el nombre de *abrevadero de Hazas*, cuyo autor fué un bizcaitarra,



**EL MEJOR POSTRE**  
 es el de **CARNE Y JALEA DE MEMBRILLO**  
 ALMACÉN DE ACEITUNAS PREPARADAS AL ESTILO SEVILLANO  
 Exportación á todos puntos. Pedid precios al  
 fabricante  
**JUSTO ESTRADA HARO**  
 PUENTE GENIL (CÓRDOBA)  
 PARA MÁS DETALLES  
 --- É INFORMES: **D. RAMON MÉNDEZ DEL CAMPO** FLORIDA, 18, 2.º  
 - SANTANDER -

**CAFÉ**  
**La Imperial**  
 ALAMEDA DE JESÚS DE MONASTERIO, 26  
**SANTANDER**  
 El más cómodo y el mejor  
 situado. Géneros de las me-  
 jores marcas. Se sirve con  
 puntualidad y esmero.  
 ¡No dejéis de visitar este  
 Establecimiento!

**MATERIALES DE CONSTRUCCION**  
 Cal hidráulica superior de Zumaya. Cemento Port-  
 land de las más acreditadas fábricas. Azulejos. Tubería  
 de gres, cemento y barro. Baldosas de todas clases. Ye-  
 so, etc., etc.  
**JOAQUIN MADRAZO**  
 Despacho: Méndez-Núñez, 1, (frente á los ferrocarriles  
 de la Costa). Depósitos: calle de Madrid, 1, Anto-  
 nio López, y Ruamayor, 9.

**En Alemania el público particular**  
 compra la mayoría de lo que le hace falta al precio de fábrica. No hay razón porqué  
 se paguen 50 pesetas por una cosa, que comprada en el sitio á propósito resulta á pe-  
 setas 30.—La casa abajo firmada ofrece al público español una nueva facilidad para  
 comprar directamente de primera mano al precio original del fabricante **TODO LO QUE**  
**SE FABRICA EN ALEMANIA** y muy especialmente los siguientes objetos.

|                                    |                      |
|------------------------------------|----------------------|
| Relojes de toda clase              |                      |
| joyería y platería                 |                      |
| máquinas para retratar             | (desde 25 Pesetas)   |
| cinematógrafos                     | (desde 50 Pesetas)   |
| máquinas para coser                | (desde 75 Pesetas)   |
| escribir                           | (desde 100 Pesetas)  |
| bicicletas                         | (desde 75 Pesetas)   |
| motocicletas                       | (desde 300 Pesetas)  |
| automóviles                        | (desde 3000 Pesetas) |
| armas de toda clase                |                      |
| jemelos y lentes de última moda    |                      |
| muebles de toda clase              |                      |
| confección para señora y caballero |                      |

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste úni-  
 camente en 10 por 100 que se aumentan el precio de coste mencionado.  
 por ejemplo: no 10000 A reloj de oro para señora  
 precio de coste Ptas. 22,50  
 mas 10 por 100 > 2,50  
 precio de venta Ptas. 25,—

*Se efectúan pedidos desde 25 pesetas en adelante.*  
*Facilidades de pago para personas de garantía.*  
 En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cual-  
 quier motivo se venden á precios excepcionales. Una lista mensual de tales ocasiones  
 se manda á quien la desee.  
 Pídanse ofertas (incluyendo el sello para la contestación) á la casa  
**Arnold Feuer**  
 Berlin-Charlottenburg.  
 Gervinusstr. 24  
 Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de una  
 peseta en sellos de correo que el hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el  
 artículo que se desea.  
**OJO** Cartas para Alemania cuestan 25 céntimos. No se pueden admitir las car-  
 tas insuficientemente franqueadas.  
**SE ADMITEN REPRESENTANTES SERIOS**

de tristes recuerdos para la compañía. ¡Ay  
 Unani, Unani, que será de tu vial! Este  
 pueblo no sabe odiar, pero sabe sentir, y  
 no consentirá que á espaldas de la Jefatu-  
 ra de... influencias poderosas, se consiga el  
 pantano de Bernavinto; los 250 litros últi-  
 mamente solicitados, y otras cosas que se  
 dirán. Ha llegado el momento de redimirse  
 y no dude el señor Corral, que suya será  
 la responsabilidad de las consecuencias que  
 pueda acarrear un movimiento de cólera  
 arrancado de la pasividad y del desprecio  
 que por parte de la Sociedad se tiene á es-  
 te honrado vecindario.

Para mi satisfacción y tranquilidad de  
 mis representados, copio íntegro el escrito  
 que deposité en Correos bajo sobre certifi-  
 cado dirigido al señor Gobernador.  
 «Gregorio Sanchez Díaz, de 34 años de  
 edad, casado, provisto de su correspon-  
 diente cédula personal, vecino de Hazas de  
 Soba, y en representación de 22 vecinos  
 del mismo, debidamente autorizado; á Vues-  
 tra Señoría, respetuosamente expone:

Informado, según anuncio de esta Alcal-  
 día, fechado el 14 de Marzo pasado, que  
 don Alberto Corral, como apoderado de la  
 Sociedad Anónima *Fuerzas motrices de*  
*Gándara*, solicita con arreglo al proyecto,  
 presentando la ampliación hasta 1.450 li-  
 tros de agua por segundo del caudal de  
 1.200 litros por igual unidad de tiempo  
 derivado del río Gándara que en 30 de  
 Julio de 1903 le fué concedida á la men-  
 cionada Sociedad en término municipal de  
 Soba; y creyéndose perjudicados los veci-  
 nos de este pueblo, me autorizan con sus  
 firmas bajo documento para que formule  
 ante V. S. la oportuna reclamación».

Si el agua es una sustancia indispensa-  
 ble á la vida material de las personas y ga-  
 nado, así como la savia á los campos, he-  
 mos de convenir en el gravísimo perjuicio  
 que se ocasiona á este vecindario, priván-  
 dole del agua potable para sus viviendas y  
 de los aislados abrevaderos para sus gana-  
 dos, tan necesarios en caso de enfermedad.  
 Con dicha concesión tendrá este vecindario  
 á corta distancia de sus viviendas, un ver-  
 dadero foco de inmundicia, cuyo fango y  
 aguas permanentes ocupan un área mayor  
 de 4.200 metros, cuyas fatales consecuen-  
 cias, tanto por higiene como por humani-  
 dad, nuestros gobernantes son los llama-  
 dos á corregir. Al faltar el agua, faltarán los  
 pastos marginales del río, que se pagan y  
 es justo su aprovechamiento, así como la  
 pesca tan estimada y recomendada por la  
 ciencia médica á los inapetentes. Resta ad-  
 vertir á V. S. como primera autoridad de  
 la provincia, que debe obligarse á tan po-  
 derosa Sociedad á las reformas siguientes:

- 1.ª A colocar el correspondiente con-  
 tador en la presa para comprobar el paso  
 de los 1.200 litros por segundo, único á  
 que tiene derecho.
- 2.ª A canalizar el cauce del río á su  
 paso por el puente de «la Gándara», para  
 evitar las aguas pantanosas en el astiaje.
- 3.ª A colocar un emparrillado de segu-  
 ridad en los tres puentes, que hoy tienen al  
 descubierto en el ya su célebre acueducto.

4.ª Instalar los abrevaderos y fuentes  
 ofrecidos, que no parecen por ninguna parte.  
 5.ª Colocar la presa, en condiciones de  
 evitar desgracias como las ocurridas en la  
 «Electra de Viesgo» el pasado año, y, por  
 último, debe abonarse á este vecindario,  
 una peseta por metro cúbico de arena, des-  
 de el primer día que dicha Sociedad utilizó  
 tal materia de construcción.  
 Por todo lo expuesto á V. S. suplico se  
 sirva admitir esta reclamación, para que  
 surta los efectos que en justicia procedan.  
 La Naturaleza guarde á V. S. la vida,  
 muchos años. Hazas de Soba, Abril de 1912  
 Claudio Diaz. Sr. Gobernador civil de la  
 provincia de Santander».

En otro número me ocuparé de las for-  
 mas poco correctas empleadas por ciertos  
 capataces en los trabajos; de las armas que  
 llevan consigo sin la autorización debida;  
 de las diez horas y media de trabajo; de  
 las visitas que hace la Guardia civil á los  
 trabajos, y que debiera empezar por ca-  
 chear á los capataces y encargados, y del  
 atropello cometido por el encargado señor  
 Vadióla, con el fiel y bien querido de to-  
 dos capataz señor Key y obreros señores  
 Francisco Gutiérrez y Juan Galaz, éste úl-  
 timo, que es fiel servidor de la Compañía, lo  
 mismo maneja el picachón que la pluma,  
 y está dispuesto á emprender una campaña  
 de moralización, si en este asunto no se ha-  
 ce justicia.

**El mitin de Monte**

Como se había anunciado, y organizado  
 por la Juventud republicana radical, se ce-  
 lebró el Domingo último, en el vecino pue-  
 blo de Monte, el mitin de propaganda, pri-  
 mero de la serie, de los que tiene acordados  
 el Comité de citada Juventud.

En una espaciosa bolera, y al lado de la  
 antiartística iglesia, se celebró el hermoso  
 acto de referencia, al que asistió gran nú-  
 mero de correligionarios de Santander y mu-  
 chos republicanos de Monte, quienes honra-  
 ron con su presencia y oyeron con deleite,  
 á nuestros amigos en sus variados y elo-  
 cuentes discursos. Hizo resaltar y abrilla-  
 taron el mitin, las numerosas mujeres del  
 pueblo, que con sus niños, asistían, ávidas  
 de tomar parte en la pacífica batalla que se  
 daba en aquel momento, por el consecui-  
 miento de un cambio de régimen que nos  
 conceda la tan ansiada libertad de ciuda-  
 danía.

Comienza el acto bajo la presidencia del  
 ciudadano Isidro Mateo, á quien galante-  
 mente se la concede el presidente de la Ju-  
 ventud radical, José F. Muriedas.

El primero en hacer uso de la palabra es  
 el joven Muriedas, quien estuvo elocuente  
 en su hermosa labor tribunicia. Sucédele en  
 el turno oratorio, el veterano Francisco Die-  
 go, vicepresidente del Comité local del Par-  
 tido; este querido correligionario en su va-  
 liente peroración, aconseja y anima á los  
 jóvenes á persistir en la activa campaña de

propaganda que se han impuesto. Uno y  
 otro orador, son aplaudidísimos por el nu-  
 mero auditorio.

Honorato Montero, individuo del Comité  
 local, hace un discurso bastante extenso, en  
 el que nuestro amigo patentiza, una vez más,  
 su erudición; pues tan solo comenzada su  
 amena conversación—así podemos llama-  
 la—ya se había familiarizado el orador con  
 el numeroso público. Tuvo á ratos felices  
 ocurrencias por las bonitas comparacio-  
 nes que hizo, siendo al final ovacionado.

Andrés Tamés, también del Comité, hace  
 uso de la palabra brevemente, saluda á las  
 señoras allí presentes; da las gracias á los  
 jóvenes radicales por haberle designado para  
 tomar parte en el mitin aunque—agrega—  
 han tenido mala fortuna para elegirle por  
 su falta de elocuencia, y termina siendo  
 aplaudido.

Y finalmente, cierra los discursos resu-  
 miéndolos, el señor Mateo, quien tras breve  
 exordio comienza un largo discurso, contes-  
 tando afirmativamente en muchas de las  
 aseveraciones que hizo, por los infelices la-  
 brigos, á quienes demostró palmariamente,  
 la labor de los caciques máximos en el mu-  
 nicipio.

Grandes razones expuso el querido co-  
 rreligionario, desmenuzando punto por pun-  
 to, la forma en que se hace en los pueblos  
 los acotamientos de los terrenos comunales.  
 Y termina aconsejando no falte nadie  
 el domingo, para hacer salir triunfante de  
 las urnas la candidatura republicana repre-  
 sentada por el valiente correligionario An-  
 gel Muñoz Palazuelos.

En este mismo sentido abundaron los de-  
 más oradores.

Delirante y larga fué la ovación que die-  
 ron al señor Mateo al terminar su gran dis-  
 curso.

El mitin se deslizó con el mayor orden.  
 Seguidamente é invitados por algunos so-  
 cios y correligionarios, fueron los radicales  
 á visitar el nuevo Centro republicano de  
 Monte, saliendo satisfechísimos y agrade-  
 cidos de aquellos buenos amigos.

ANDRÉS

Nota—En el último número, en la reseña  
 del mitin laicista, y en uno de los párrafos  
 encomiásticos que dedicamos al señor Gu-  
 tiérrez Cueto, aparece por error involunta-  
 rio, la palabra *escintio*, debiendo decir según  
 el original, *eximio*.

Es de suponer que el buen juicio del lec-  
 tor ya habrá subsanado el equívoco, pero...

**- SECCION DE NOTICIAS -**

DE VIAJE

Nuestro estimado amigo y correligionario,

**El vino VERITAS, es el mejor conocido**  
 SU TIPO ES BURDEOS, Y PROCEDE DE UVA ESCOGIDA DEL PRIORATO. Vinos  
 finos de mesa, embotellados y servidos á do miclio desde **6 PESETAS LAS 22 BOTE-**  
**LLAS, UN CUARTILLO MÁS QUE LA CÁNTARA.** El que prueba este vino, lo pre-  
 fiere á todos, por su frescura y pureza.  
 Escritorio: Plaza del Príncipe, 2, Teléfono 489. Sección de embotellado: Arrabal, 7

el conocido comisionista don Ramón Méndez,  
 saldrá mañana, por la línea de Bilbao á visi-  
 tar á varias casas de las que representa en  
 esta plaza.

Al mismo tiempo el señor Méndez piensa  
 visitar, entre otras capitales, Logroño, Zarago-  
 za, Valencia, Madrid y el Escorial. Deseamos  
 á nuestro amigo un feliz viaje.

**CARIDAD**

La necesita de nuestros lectores y correli-  
 gionarios, el entrañable amigo Valentin Clara-  
 munt, consecuente republicano federal y des-  
 cendiente de uno de aquellos valientes, que  
 tanto se distinguieron en la gloriosa jornada  
 del año 68.

Mina hoy la existencia de nuestro correli-  
 gionario, una de esas enfermedades, en que,  
 al hogar del humilde hace arrostrar toda clase  
 de miserias.

Recomendamos á la nunca desmentida fi-  
 lantrópia de los queridos correligionarios la  
 inagotable caridad de siempre.

Con objeto de facilitar recursos al amigo  
 Claramunt, se han expuesto listas en los si-  
 guientes sitios: Centro Republicano, San Fran-  
 cisco, 19; Casa del Pueblo, Hospital, 7, 1.ª;  
 Café «El Progreso», tienda de Salud, y en la  
 de Jacinto Bolado, calle de San Roque.

**CASA DEL PUEBLO**

Con gran solemnidad debutó en el teatro  
 de la Casa el cuadro infantil, el domingo pa-  
 sado, poniéndose en escena el drama en un  
 acto «Una limosna por Dios», el que será re-  
 presentado mañana 21, á petición de los seño-  
 res socios.

También se pondrán en escena otras dos  
 aplaudidas obras, tituladas: *El Arcediano de San*  
*Gil*, y el juguete cómico en un acto titulado:  
*El Número 100*, desempeñado por el mismo  
 cuadro infantil bajo la dirección del joven afi-  
 cionado Juan Elvira.

**CENTRO MADRILEÑO**

Organizada por la Junta directiva de este  
 simpático y popular Centro, mañana, domín-  
 go, se celebrará en el Salón Variedades una  
 escogida función poniéndose en escena las  
 obras *Noticia fresca*, *El teniente cura*, *Lanceros*,  
 y *Salvarse en una tabla*.

El jueves último, verificóse el sepelio de un  
 hijo de nuestro buen amigo Prudencio Iraizá-  
 bal y sobrino de nuestro querido correligiona-  
 rio José F. Muriedas, presidente de la Juven-  
 tud Radical.

El numeroso acompañamiento que en señal  
 de duelo asistió á la conducción del cadáver,  
 dió indiscutibles pruebas de las grandes sim-  
 patías con que la familia del amigo Muriedas  
 cuenta entre nosotros.

A los padres del malogrado niño, damos  
 nuestro sentido pésame por tan sensible pér-  
 dida; y ya sabe el amigo y digno presidente  
 de la Juventud Radical, la parte de dolor que  
 tomamos en tan irreparable desgracia.



